

EL LIBERAL

Arriacense

-Franqueo concertado-

-Franqueo concertado-

AÑO II

DIRECTOR: MARIANO PASTOR

NÚM. 81

Se publica los sábados

Precios de suscripción.	Al mes.....	0,35 pesetas
	Al trimestre.....	1 » —
	Al año.....	4 » —

REDACCION Y ADMINISTRACION

MAYOR ALTA, NUM. 56

No se devuelve los originales

Número suelto, DIEZ céntimos

ANUNCIOS Y ESQUELAS DE DEFUNCION, SEGUN TARIFA

TELEFONO NUM 102.

DE INTERES

El seguro contra el pedrisco

En nuestro último número, y en el suplemento agrícola, publicamos íntegro el proyecto del *seguro contra el pedrisco*, debido a la iniciativa de unos dignísimos labradores seguntinos. La lectura de ese proyecto sugiere ante todo la consideración de que no se trata de ninguna utopía o de una de tantas aspiraciones irrealizables.

Prácticamente, con datos numéricos irrefutables, el distinguido autor del proyecto expone su plan con claridad meridiana y la eficacia de los remedios que allí se proponen para evitar al labrador la amargura de ver perdidos en un momento todos sus afanes de un año entero, es manifiesta e innegable. Ya apuntábamos en nuestro último número que al Sr. Conde de Romanones le había agradado extraordinariamente el proyecto y decíamos también que nada de extraño tendría que, generalizándolo para toda España, lo incorporase al programa del partido liberal.

Si así lo hiciera nuestro ilustre jefe; si, con las modificaciones que se estimasen oportunas, (que, a nuestro juicio, serían muy pocas), se lograra convertir el proyecto en materia gacetable, se evitarían en lo sucesivo muchos quebrantos económicos y como consecuencia muchas lágrimas.

La Cámara Agrícola de Guadalajara, la Diputación, los Ayuntamientos, el Consejo provincial de Fomento, debieran también estudiarlo y hacerlo suyo. Esa es la verdadera labor que ha de hacerse con los pueblos: prevenir los males y no curarlos con paliativos, con limosnas disfrazadas bajo el nombre de subvenciones. Realizar labor de verdadera Higiene social: esa es la misión de las clases directoras.

Si entre todos conseguimos algo, si el

señor Conde de Romanones toma este asunto, como seguramente lo tomará, con verdadero cariño, se habrá dado un paso de gigante en el progreso de la Agricultura patria.

LA FILOXERA

Y ya que de estos asuntos hablamos, vamos a tratar otra cuestión.

La filoxera sigue haciendo estragos en los viñedos de la provincia. Y en esta sucursal del Banco se pudren unas 37.000 pesetas que, a pesar de estar destinadas a evitar los estragos de la terrible plaga de la vid, no cumplen el fin para que fueron recaudadas. ¿No podría insistirse una vez más, cerca de los Poderes públicos, para ver si se conseguía que con ese dinero se hiciese algo útil? El daño es grande y urge el remedio, si no se quiere que desaparezca por completo de esta región una de sus mejores fuentes de riqueza.

“El Liberal Arriacense,, es el periódico de mayor circulación de la provincia.

Triquiñuelas dialogadas

—Eleuterio, ¿qué te sucede? ¿Por qué llevas vendada la cabeza?

—Un casotazo que me han pegado desde un derribo que hay en la...

—¿Cállate, que te van a desautorizar!

—¿A mí? ¿Quién?

—Cualquiera.

—Es que para desautorizar a alguien es preciso haber sido autorizado antes para poder desautorizar. Más claro, que el desautorizador que a mí me desautorice ha de ser un autorizado para desautorizarme.

—Eleuterio, no sigas, que te estás hacien-

do un lío, y van a decirte que has bebido de más.

—Me lo tienen prohibido los médicos. Y aunque así no fuera, ya sabes que no abuso.

—Haces bien, tan bien como en buscarte las simpatías de los datistas para las próximas elecciones municipales. Otros se buscan las de los mauristas.

—¡A ver! Aunque yo no sea procurador, procuro *pro domo mea*.

—¿Hablas en castellano o en latín?

—En latín.

—Entonces me tranquilizo; no saliera a relucir otra vez lo del perro o lo de la perra.

—Para *perra* la que van a coger algunos cuando lean este número de EL LIBERAL ARRIACENSE.

—No seas malévolo. A lo mejor van a decir por ahí que tratas de hacer una escisión en el partido liberal.

—Nada de escisiones. Ahora se trata de una cuestión particularísima, ajena por completo a los ideales políticos. Nos han dicho, en mejores o peores palabras, que habíamos mentido y tenemos que demostrar que no hay tales mentiras. Por lo demás, es muy posible que nuestro ingenuo desautorizador no se haya percatado de que el causante de todo es él y solamente él, que ha dado pretexto a los de la acera de enfrente para hablar de *planchas*... ¡Como todas las planchas fueran como esta, apañadas estaban las planchadoras! Todo Guadalajara es testigo de que era cierta nuestra denuncia.

—Y por cierto que ahora, porque a ellos les conviene, somos defensores de la política liberal; antes, cuando a ellos les convino, EL LIBERAL ARRIACENSE no tenía de liberal más que el título; la versatilidad de...

—¡Ay, ay!... ¡Cómo me duele el chichón!

—Me has estropeado el párrafo con ese quejido tan lastimero. ¡Y con lo bien que me estaba saliendo!

—Pues más vale que te calles y me aprietes el vendaje, porque a pesar de las desautorizaciones, el chichón me duele autorizadamente.

—Pero, ¿de verdad tienes un chichón?

—En confianza te diré que no; pero si lo del chichón no ha ocurrido, no te quepa duda: no habrá sido porque no haya habido probabilidad de que ocurra.

EL CONTINGENTE PROVINCIAL

Pues señor, no se ve uno libre de sorpresas. Cuando más tranquilo me hallaba, sin acordarme para nada del dichoso arriendo del Contingente, por considerarlo ya fracasado y fuera de toda discusión, viene a sorprender mi tranquilidad el compañero Retuerta, secretario del Ayuntamiento de Budia, con un artículo publicado en el último número de este semanario; y ya tienen ustedes, pacientes lectores, otra vez metido en faena, sin querer, a «Un Secretario». ¡Qué le hemos de hacer! Paciencia y a echar mano a los trastos. Y la verdad es que ya no se sabe contender con tanto... deudor. Meditando me encontraba sin encontrar palabras para contestar al compañero Retuerta, hasta que a mi izquierda veo asomar la oreja a un papelito y en él leo: Budia, por Contingente del año 90 a 91, 587'35 pesetas; 91-92, 301'24; 93-94, 1626'50; 94-95, 328'11; 95-96, 109'53. Total. 2.952'73. Me dije: vaya, no es mucho, sin juda toca ahora el turno a los de marca menor. Ya está explicada la causa del articulito.

De manera que tanta luz se va haciendo en esta discusión, que ver en la Prensa un artículo protestando del arriendo y ver en él un Ayuntamiento deudor, todo es igual; y quizás me equivoque al considerar deudor al Ayuntamiento, es posible cuadrará mejor diciendo: Unos cuantos vecinos que por no pagar al Ayuntamiento, obligan a éste a ser deudor a la Diputación. Así es que los deudores ya no tienen necesidad de decir que no quieren pagar; con protestar del arriendo, se les entiende perfectamente.

El Sr. Retuerta, en su artículo, no nos trae nada nuevo. La mayor parte lo dedica a dar explicaciones de lo que el Arrendatario puede ganar; personal que ha de necesitar; papel, plumas, tinta, etc., que invertirá, y por último, si habría de estar en Guadalupe: ra sentado, tripa arriba o tripa abajo. Vean ustedes qué cosas nos cuenta el Sr. Retuerta; eso que se lo diga al Arrendatario y quizás se lo agradezca, por si el consejo puede evitarle una mala postura.

Después se viene con consideraciones tan sumamente pasadas de moda y discutidas, que ya no pegan. ¿Quién no está ya calvo de saber que el premio de cobranza asignado al contratista no grava en lo más mínimo a los pueblos de la provincia, y que sin arrendo no hay recaudación posible? ¿Para qué volver las nueces al cántaro? Muy atrasado anda de noticias el querido compañero.

El arriendo del Contingente no es oneroso para los pueblos deudores ni solventes, como dice el Sr. Retuerta, mientras haya atrasos que realizar; cuando éstos desaparecan, sí, desde luego; entonces debe desaparecer también el arriendo. Sabido es, porque discutido está hasta la saciedad, que el premio del Contratista ha de pagarse con lo que se recaude por multas, y que además han de ingresar sumas considerables, que hasta hoy se han tenido como perdidas para la provincia. ¿Dónde está el perjuicio para los pueblos?

El ejemplo que el Sr. Retuerta cita, del pueblo que adeuda a la Diputación pesetas 101.543'10, es el mejor argumento que puede emplearse en favor del Arriendo. Dice dicho señor que de las 101.543'10, tiene que cobrar el Arrendatario, durante los cinco años, 14.370'49, y deducido el 10 por 100 de cobranza, ingresará en la Diputación 22.937'05. Y yo le pregunto: sin arriendo

¿cuánto ingresará ese pueblo? Nada, que es lo pretendido por los deudores.

Lo que sucede es que las cantidades adeudadas por los pueblos a la Diputación han criado moho en poder de los que las tienen, y el quitarlo cuesta tanto trabajo.... Ha de causar tantas sorpresas.... que no hay más remedio que emplear toda clase de subterfugios para dejarlas quietas. ¿No es verdad, compañero? Todo lo demás, agua en mal tiempo.

Un Secretario.

CRÓNICA ALCARREÑA

En mi crónica anterior exponía la urgente necesidad de formar un triunvirato con los pueblos de Valdearenas, Muduex y Utande, para que con la fuerza que diera esa unión y sin sacrificios materiales, pudieran tener medicinas en condiciones de ser suministradas con prontitud a los enfermos.

Al finalizar dicha crónica, hacía un llamamiento a las autoridades y personas de alguna significación a fin de que, despertando del sueño aletargado y sacudiendo la anemia y languidez que los corroe en estos casos, dieran comienzo a los trabajos para la realización de tan hermosa como humanitaria obra.

Me congratulo con que esa crónica haya dado el fruto que deseaba; pues tengo entendido que han empezado los trabajos diplomáticos en dichos pueblos, para convencer a los elementos levantiscos, hombres sanos, dotados de un fuerte e irresistible amor por el valle, los cuales, no dándose punto de reposo hasta conseguir el ideal, atraerán a los rebeldes como la luz atrae a los insectos. Estos señores, prácticos en las luchas de los pueblos, que conocen como nadie la clave de los secretos, convencerán con buenas palabras a los indiferentes, haciéndoles saber que no sólo con la consabida frase—lo que vosotros queráis—se consiguen estas cosas, pues se necesita ayudar con hechos, hasta ver fecundizada la unidad de pensamiento, caballo seguro para ir fácilmente a todas partes. Si así lo hacen, el éxito será completo; los que combaten por él están provistos de una fuerza moral absorbente, que es la verdad, y aunque ésta dañe momentáneamente a algún descontento, caerá pronto rendido ante la fuerza de lo beneficiosa que resultaría para todos esa unión, y dejando de ser notas discordantes en el actual concierto, pasarán a engrosar las filas de adictos.

Si aquellos modestos renglones han servido para el comienzo de la unificación que proponía, no puedo menos de mostrarme satisfecho y quisiera en estos momentos tener gran verbosidad y ser ducho en asuntos periodísticos para desde estas columnas encomiar a todos los que toman parte activa en ese trabajo, animándolos a continuar, mirando siempre adelante y sin egoismos, en la obra emprendida, no retrocediendo aunque su difícil camino lo encuentren lleno de espinas. Sabido es, que para recoger lirios hay siempre que tropezar con esos punzantes.

Las faenas de recolección que les absorben todo el tiempo disponible, son la causa primordial de que las negociaciones marchen con lentitud, pero en cuanto éstas se hayan terminado (que desgraciadamente será pronto), estoy seguro que reanudarán con más ahínco y entusiasmo los trabajos para conseguir el bien general de los tres pueblos.

Por temor a hacer demasiado largo este trabajo, fatigar con él a los lectores y abusar de la cariñosa hospitalidad que ha dado el director de este periódico a mi otra crónica no cito algún ejemplo que hubo en otros pueblos tan refractarios como éstos a unirse para nada con sus colindantes. Baste decir que, debido a hombres llenos de energías y amantes del bien general, esos pueblos con esfuerzos titánicos realizaron la unión y están satisfechos de sus beneficios, que hoy sería difícil, cuando no imposible, la disolución de ellos.

No he de finiquitar esta crónica sin exhortar nuevamente a las bellas y simpáticas alcarreñas las que, unidas también en triunvirato, continuarán arengando a sus padres y cooperando con entusiasmo hasta colocar algunas piedras en la obra empezada, ya que mirando el mañana, sereis las que obtengais mayores ventajas.

Un veraneante.

Almíbar y coscorrónes

Por advertir leal y noblemente que estaba mal aquello de *opcipucio*, nos dicen que el regente fué el que nos dijo que era así: *occipucio*. Lo cierto es que pecamos de inocentes al discutir y hablar con ciertas gentes. Si no advertimos nada, como es cosa sabida y muy probada que andan peces en cosas del lenguaje, no notan ¡voto va a San Apapucio y al hombre de la espuma y del descuaje! que estaba mal, muy mal lo de *opcipucio*. ¿Cómo habrían los tales de notar lo, si no distinguen entre *si no* y *sino* y el *porque* y el *por qué*, sin remediarlo, confunden de manera lastimosa? En fin, lector, pasemos a otra cosa y continúen ellos el camino que les marca su amor al desatino.

* *

¿Es cierto o no lo de Riga?
¿Qué hay de esa lucha titánica?
¿Se decide, al fin, la Liga
balkánica?

Es chocante y sorprendente
y tiene la mar de miga
que esta guerra esté pendiente
de una Liga.

* *

Por si ya no bastaban las orejas,
ni tan siquiera el rabo;
al Gallo la cabeza de un cornúpeto
le han dado allá, en Almagro.
A España, en este punto, le podrían
aplicar los despachos,
que dan diariamente, desde el frente,
los grandes estrategias ¡ay! de hogaño,
y que siempre terminan de este modo:
«Seguimos progresando».

* *

Para la próxima feria
nos ha dicho un buen amigo
que habrá patines en la
plaza de Santo Domingo.
Para eso, sin duda van
a arreglarnos aquel piso.
Y aunque queda poco tiempo,
no culpeis al Municipio;
como hasta ahora, en la ciudad
¡no ha habido ningún derribo!...

Clarinete.

Las figuras del Quijote

HALDUDO EL RICO

Revoluciones tormentosas, sangre y lágrimas sin cuento ha costado a los hombres la conquista de sus derechos. Hemos llegado a crear una ficción de respeto a los fueros de la ciudadanía, y los Códigos fundamentales de todos los pueblos, con su obligado acompañamiento de leyes orgánicas y sabias disposiciones garantizan el respeto a la personalidad y a la libertad de los ciudadanos. Autoridades vigilantes cuidan del cumplimiento de ese farrago, de ese montón ingente de preceptos, y Juan Particular, al darse cuenta de la protección que le rodea y envuelve, ajusta su conducta a la norma clásica:

«Haz uso de tu libertad hasta el límite que te impone la libertad de los demás.» Y vive tan satisfecho.

Pero en el mundo hay Haldudos. Y estos Haldudos, conocidos generalmente con el sobrenombre de los ricos, como el Haldudo cervantino, no desconocen la existencia de leyes y preceptos protectores de la personalidad y de la libertad; mas se burlan de ellos y no vacilan en atar a Juan Particular en una encina, situada en lo más intrincado de un bosque, para golpear a su capricho a la inocente víctima, sin que los ayes del apaleado, sus gritos de dolor y sus amargas quejas sean bastante a detener el brazo iracundo, ni a callar la boca insultadora. Lo más que puede ocurrir es que al ver Haldudo proyectarse sobre él la sombra amenazadora de Don Quijote, cesé en su bárbara tarea y aun dé explicaciones y excusas al Caballero, amparador de los débiles y alivio de los desvalidos. Promesas le hará de remediar el daño causado, y Don Quijote se alejará, satisfecho de su buena obra; mas apenas haya traspuesto el sendero, volverá Haldudo a la carga, con mayor crueldad, si cabe, que antes.

El tipo de Haldudo existe, es inmortal: se llama cacique, y allá, en un pueblecillo apartado de cualquier provincia española, se burla de leyes, reglamentos y Códigos, que forjaron unos cuantos Quijotes, ingenuos y románticos, y apalea, apalea brutal, despiadadamente, a los desventurados que caen bajo su férula.

Y los Quijotes, mientras tanto, confiados en que han hecho unas Constituciones admirables y unas leyes soberbias, permanecen tranquilos, alejados de esos rincones apartados, donde hay tantas tragedias ocultas, tantas lágrimas silenciosas y vergonzantes.

Reivindiquemos a Sancho

IV

Pecado grave es el de la glotonería, y no hay santo padre que no lo condene y censure enérgicamente. Que el glotón es un ser repugnante y odioso está fuera de toda discusión.

Este, y no otro, es el motivo que ha im-

pulsado a algunos comentaristas del «Quijote» a despreciar al pobre Sancho, tildándole de comilón y bebedor en demasía.

Vamos por partes y no involucremos las cuestiones, que todo se andará, si Dios nos da vida y salud. Sancho no es glotón; el bueno del Escudero aspira únicamente a alimentarse bien, aspiración que debiéramos hacer nuestra todos los españoles. Somos uno de los pueblos peor nutridos de la tierra y siempre hemos tenido a gala hablar de nuestra sobriedad como de un mérito imponderable. El ayuno, las maceraciones, la abstinencia han sido las características de la raza y hasta tenemos una parte muy considerable de nuestra literatura destinada a ponderar las excelencias de la privación.

Confiados en la sobriedad de la raza, no hemos procurado alimentarnos en la debida proporción, y ¡naturalmente! el vasto imperio español se ha ido desmoronando, en cuanto otros pueblos, más amantes del *bistec* que nosotros, se nos han puesto enfrente. Costa, que era un hombre-símbolo, Sancho y Quijote al mismo tiempo, pedía *escuela y despensa* para los españoles y aun llegó a decir que no éramos un pueblo muy trabajador, sencillamente porque no comíamos, y el hombre que no come no puede trabajar.

A una nación, cuyo pensamiento ha sido encauzado por el camino de las abstinencias y de los ayunos, ponédle delante la *conducta gastronómica* de Sancho, y esa nación, y con ella los comentaristas del «Quijote», no es extraño que aparte los ojos con horror.

Y no es eso, amado pueblo, no; *tripas llevan pies, que no pies tripas*, y mientras no procuremos todos aumentar la ración de carne que diariamente echamos al cocido, no será posible nuestro avance por la consabida senda del progreso. La civilización es cosa fuerte y para tomarla, aunque sea en pequeñas dosis, es preciso tener un gran vigor físico. Y ese vigor se consigue indiscutiblemente a fuerza de filetes. No quita esto nada a la profesión de altos ideales: ideal grande y utópico es para muchos el socialismo, y esta doctrina, en su parte económica, procura el mejoramiento material de los desvalidos y de los proletarios; quiere establecer una igualdad, tal vez absurda desde el punto de vista filosófico, pero basada en este sano principio: «Comamos todos igual para que todos podamos comer bien.»

He aquí las razones que me mueven a defender a Sancho del dictado de glotón. Su aspiración de comer bien debiéramos, repito, hacerla nuestra todos los españoles; no se me diga que, en tiempos de hambre y de penuria nacionales, logramos conquistar medio mundo. Poco nos duraron las conquistas y en el poco tiempo que fueron nuestras, dábamos a los demás pueblos el espectáculo de esas pobres familias cursis que salen muy empingorotadas de pasear, mientras en casa, como dice el cantar del corro, está

el puchero a la lumbre

con agua sola.

Mariano Fuentes.

Divagaciones peripatéticas

Prólogo

Hoy consagramos estas sinceras expansiones del ánimo a nuestro señor Miguel de Cervantes Saavedra. ¿A quién mejor? Cervantes es para nosotros algo tan grande, tan universal, que siempre lo creemos de actualidad.

Como siempre son de actualidad el campo, el cielo y la belleza de las mujeres.

Un homenaje nacional

Se trata de hacer un homenaje nacional al hombre más representativo de la raza. Se nombra un comité (¿un comité tratándose de Cervantes?), una comisión (¿no está así mejor?) central ejecutiva, comisiones provinciales y locales. Está bien; pero se les da a todas esas entidades un cierto carácter burocrático, y el Centenario se somete al expediente, al balduque y a esos horribles oficios que empiezan invariablemente: «Tengo el honor de comunicar a V. E...» Nosotros hubiéramos querido en honor de Cervantes algo más espontáneo, más fresco, más jugoso... ¿No ha podido ser? ¡Paciencia!

Sin romper la neutralidad

La guerra se prolonga. Para abril de 1916 no se habrá terminado. Y entonces España, sin romper su neutralidad, puede hacer algo muy grande, no sabemos el qué, algo que sirva para reafirmar nuestra personalidad ante el mundo entero, tomando como pretexto el nombre glorioso de Cervantes. Por eso, a la palabra *España* le damos nosotros, en este caso, una acepción muy amplia. Y dentro de ese nombre bendito encerramos la Metrópoli y la América latina, hija de nuestra propia sangre, a quien hemos lanzado al mundo a costa de muchos dolores y a quien, por eso mismo, queremos tanto.

Sancho sueña

En esa obra de reafirmación de la raza no todo habría de reducirse a luminarias, colgaduras, banquetes y discursos en pro de la fraternidad ibero-americana. Unos cuantos tratados de comercio, unas cuantas alianzas fraternales, un intercambio científico y literario constante, decidido, entusiasta... ¡Soñemos, alma, soñemos!

POSTALES RIFENAS

EL MORO QUE MATO A SU HERMANO

Una clara noche de verano crucé, cerca del estrecho, el mar latino, dormido sobre su triple aureola de bravura, belleza y poesía; y a la mañana, desembarqué en la antigua Rusadir de los Romanos.

La luz centelleaba en los árboles, en las montañas semejantes a colosos de bronce, y Melilla relucía a lo lejos, blanca y metálica de luz, clara como una perla y deslumbradora como un inmenso espejo fulgurante.

Iba a escuchar a Maestro en el Teatro Reina Victoria. El africanista había recorrido nuestra zona y allí inició una serie de conferencias.

Logré una entrada y luego no asistí. Me dijeron que desde el cabo Tres Forcas, se veía al ponerse el Sol, como surgiendo del azul, la caperuza nevada del pico Mulhacén, y allá fui.

De un remolcador desembarqué en la pequeña península por una playa rodeada de un hervidero de rocas. En el horizonte, las siluetas de las tres forcas como tres enormes céfaleos dormidos.

Por un camino de cabras, colgado sobre el valle, llegué cerca del faro.

A la izquierda dejé una posición de forma octógona, aplastada y convexa, enterrada en un montecillo y de la que solo asomaba el tejado blindado y las aspilleras amenazadoras.

En el faro, encontré con el Torrero a un teniente joven y a un moro de perfil nervioso. Eran el teniente Villalba, de la policía indígena, al que una bala que llevaba su nombre escrito, quitó la vida dos años después en Kudia Federico.

Hablamos. El oficial contó de un moro del poblado de Efrenduz, que quitaba a balazos la lumbre de un cigarro y que un mal día mató a su hermano.

Quise conocer al fratricida y el teniente se ofreció a presentármelo. Allá fuimos con el moro en pintoresca caravana.

A la derecha, junto al mar, el terrible sol africano arrancaba llamas a una pequeña mezcquita.

—Allí estar muerto el Santón de la Puntilla —dijo el moro— y luego, como un trabucazo, añadió entornando los ojos:—Ahí matar yo a un moro por quitar dos francos.

Miré al teniente. Plegaba los labios en una sonrisa, bajo su fino bigote.

Atrás quedaron unas construcciones arruinadas. Algo romano, por su aspecto.

Llegamos al aduar. Cruzamos unas calles estrechas como ataúdes. Las casas blancas, herméticas, como ocultando tras sus muros todos los misterios de una raza, espejeaban cegadoras bajo el sol que llamaba la tierra de un violento color de sangre y en el aire parecía ondular un fulgurante velo de oro.

Entramos en un zaguán lleno de tinieblas.

Ni un rumor en el silencio de la casa. Llamó el moro y a poco surgió como un fantasma blanco que se adelantó a nosotros, con la mano en el pecho, inclinándose ceremoniosamente con bizarra cortesía oriental.

Se hicieron las presentaciones y acudimos por una escalera estrecha a una luminosa estancia de esplendor y ensueño.

Tapiéces del Sus de riquísimas policromías. Copas de plata para los perfumes; tallados vasos de cristal llenos de rosas y jazmines. Todo envuelto en una delicada transparencia de ambar.

El dueño de la casa, Ben-Hassan, un moro de pupilas negras y crueles, de labios sutiles y profunda palidez nerviosa, nos hizo sentar a su lado sobre unos cojines turcos.

Una negra adolescente, de endiablada hermosura tenebrosa, trajo el té, con menta, en un ancho azafate de plata.

Desapareció rápida y en tanto que gustábamos del té aromado, Hassan contaba con voz velada la trágica historia de su fratricidio.

Fué en Mequinez, la ciudad de los palacios que construyó Muley Ismael para guardar los tesoros del Saltán.

Un día regresaba del zoco, embutido en la alta silla de su montura. Llegaba la noche y aceleré el paso, porque al regreso de los zocos es cuando se mata por robar. El no tenía miedo. Era fiero como un león. Su guma era de acero bien templado. Su espingarda era segura como la muerte. Al fin, divisó a lo lejos su casa envuelta en la penumbra.

El crepúsculo era rojo, como si la luz fuera sangre viva.

Hassan sentía una tristeza amarga y penetrante.

A diez pasos, en una trinchera brilló un fogonazo y antes de oír el estampido sordo del tiro, sintió la mordedura de una bala en el hombro izquierdo. Tan rápido como la bala, se dejó caer del caballo oprimiendo el arma en su mano. Quedó boca abajo y escuchó. Unos pies desnudos se acercaban cautelosos, y al sentirlos a dos pasos, con la velocidad de una lengua de serpiente, se retorció rapidísimo, alzó el brazo y apretó el gatillo. Un cuerpo que cae y un grito salvaje de agonía. En el silencio sonó trágico el martillazo de aquél péndulo humano, que se desplomaba sin centro de gravedad.

Se irguió y como bestia ciega, se arrojó sobre el cadáver. La sangre, caliente, manchó sus manos, y a la tenue luz reconoció a su hermano Amar. Al otro día los cuervos dibujaban espirales sobre el muerto.

Dejó Mequinez, vino a Tres Forcas y casó. Era rico: Vivía solitario y retraído, consagrado al encanto caballeresco de la caza.

Llegaba la tarde. Hassan se ofreció a acompañarnos al remolcador.

En el camino le hablé de su fama de tirador.

Satisfecho y orgulloso afirmó su fama y dirigiéndose al teniente Villalba, que fumaba un cigarrillo, le dijo:

—Estar quieto.

Se retiró a cincuenta pasos, montó la tercera y como una pistola disparó sin apuntar. El cigarro voló en dos pedazos sin que el oficial hiciera un movimiento.

Me despedí de ellos y desde el barco que me volvía a Melilla, ví allá lejos, hacia la querida España, un cono blanco que se recortaba en el azul. Era Mulhacén de Sierra Nevada.

Pensé en estas razas que pelean en el ingrato suelo del Mogreb y el Garb. Moros que matan por robar unos céntimos. Españoles que esperan impávidos una bala que ha de rozarles los labios en beso levísimo.

Sangre y estoicismo. He aquí la característica de estas razas. Esa sangre que turba como un veneno y ese alucinante estoicismo, son el misterio vivo que envuelve en gasas de hechicerías y en negro enigma su extraño y trágico vivir.

Mariano Raspal.

ESTILOS PERIODISTICOS

¿De quién es esto?

—Se va a cubrir la vacante de inspector de higiene.

—Ha salido para Las Inviernas don Evaristo. Buen viaje.

—Este periódico ha vuelto a salir. Para

eso está al corriente en el pago de la contribución. No pueden decir todos lo mismo.

—El otro día empezó el plazo de matrícula.

—Se prohíbe que anden deprisa los automóviles.

**

Anoche comí judías
y me sentaron muy mal.
Menuda orquesta tenía
en el tubo intestinal.

—La señora del vecino del tercero ha dado a luz con toda felicidad. Deseamos muchos años de vida a tan robusto infante.

—El ilustrado doctor señor Regulez ha sido nombrado médico del hospital de Tuy. Este nombramiento ha sido muy bien acogido en Guadalajara, donde el señor Regulez es muy conocido por haber residido aquí largos años una tía de leche de su cuñada. Buena suerte en las operaciones quirúrgicas le deseamos a tan laborioso doctor.

—Este periódico no se mete en vidas ajenas.

**

—Castilla. Las mozas salen lentamente a escardar cebollinos. En las lejanías ara el doncel de sus sueños. En las nubes se añora un presagio de amores. Ave María Purísima.

ENDECHAS

En los arrozales cantan los labriegos,
y los tardos bueyes cansan a los legos;
suena un ruido raudo de grandes talegos
y se ve un armiño sin luz ni mancilla.
Pasan cuatro mozos fornidos. Aceros
que sueñan parecen de los caballeros
que buscan la muerte. Dormita Castilla.

Juan Puerros.

CRÓNICA

Arrancó el tren; mi espíritu aún estaba bajo la impresión de la vida cortesana todo fausto y ostentación aparente con los que se encubren miserias y lacras sociales; en mi retina persistían las imágenes de los suntuosos edificios que por arte de asociación y al recordar el estado de pobreza de nuestra Patria, me parecían como joyas alarmantes luciendo sobre harapos deshilachados; en mis oídos zumbaba todavía el ruido de colmena horra de zánganos y falta de abejas laboriosas; y era un desfilarse por mi imaginación de lujo, de frivolidad, de gasto necio, y al buen tuntun, de millones que se entierran porque sí, de hiedra gigantesca con miriadas de ramas que estrechan, ahogan en un abrazo de vampiro a la nación exhausta. ¡Si lo vivido no fuera realidad, hubiérame creído presa de una pesadilla aplastante!

El tren corría por los campos castellanos, polvorientos, agostados; y al cruzar ante las eras donde amarilleaban los montones de grano que habían de llevarse el fisco, la usura y el pago de unas rentas inmensas y abrumadoras, los labriegos sudorosos, desgarrados y sucios, los que tienen que vivir en la miseria siendo los creadores de riqueza positiva, alzábanse un segundo de su faena ruda, empuñando en su diestra las horcas y purrideras, y dirigían una mirada de odio o de envidia, en la



que el odio asomaba, al convoy, que arrastraba a las playas de la moda, una carga de poderosos.

Y allá, en medio de los campos grises, que un sol de fuego abrasaba, recortábanse las siluetas de los labriegos que asemejaban figuras de un gran cuadro, que un día, un nuevo Goya llevará con toda su luz roja al lienzo, cuadro que hablará a las generaciones futuras de una hora, que acaso tenga muchos días, y que será o una reivindicación o una hecatombe sangrienta que escriba el fin de un pueblo.

Y yo, escuchando como crece el rumor de las aguas que van engrosando el pantano y amenazan con saltar los diques y anegar todo, todo, hasta lo que más quiero, sentía ansias de gritar a los poderosos: —«Mirad esas siluetas que se recortan allá en el gris de la llanura, son el símbolo de algo que se acerca amenazador; volved en vosotros, pensad en esos cam-

pos que piden amparo y justicia, en esos hombres que no quieren ser más los esclavos de la gleba y llevad hasta ellos un poco del amor y un mucho del dinero que gastais en vuestras urbes, que al fin y al cabo es suyo.»

Francisco Ramos Cadenas.

Compañía Francesa del "GRAMOPHONE,"

Ha sido nombrado representante de dicha compañía en esta capital y provincia D. Román García.

Las personas que deseen adquirir discos y demás artículos relacionados con esta industria pueden dirigirse al domicilio de dicho representante, Plaza Mayor, 25, 3.º.

Se manda catálogos y suplementos gratis a quien lo solicite.

CASTA DE HEROES

—¿No oyes, madre, el estentóreo retumbar de los cañones?

¿No escuchas de las trompetas los acompasados sonos?

¿No sientes que hasta aquí llega de la árdua lucha el fragor?

—Hijo mío, no te exaltes, que me estás partiendo el alma; no te muevas, no recuerdes, que te hace falta la calma.

—Madre, ya me hubiera muerto si me faltara tu amor.

—Oyelos, madre, ¿no escuchas sus recios cantos guerreros y el ruido de los tambores y el chocar de los aceros?

Y yo, madre, ¿he de escucharlos impávido desde aquí?

—Calma tu fiebre guerrera, no delires, hijo mío, que el corazón me lastimas con tu eterno desvarío.

—Si tú no existieras, madre, ¿qué hubiera sido de mí?

—¿Oyes cómo se disputan, ardorosos, la victoria, conquistando con sus hechos la aureola de la gloria?

¿No ves cómo dan su sangre, por la Patria, con ardor?

—Tú también, hijo, la sangre por la Patria derramaste y al compás de las trompetas, como los héroes luchaste.

—Habla, madre, que el oírte amortigua mi dolor.

—¡Si no puedo! ¡Si mi sangre de patriota no me deja!

¡Si el fantasma de la guerra de mi mente no se aleja, y cruel me mortifica mi continuo recordar!

—Piensa en Dios, hijo, que atento nos escucha desde el cielo, bendiciendo nuestras almas con palabras de consuelo.

—Madre, al escucharte, pienso que Dios te debe inspirar.

—Pero, ¿no escuchas las notas agudas de las trompetas?

¿No ves refulgir el brillo de bruñidas bayonetas que penetran en la carne, desgarrando el corazón?

¿No escuchas los clamorosos lamentos de los heridos, con el ruido de fusiles y tambores confundidos?

¿No los ves cómo se acercan en sangrienta procesión?

—Quiero morir. Por la Patria quiero derramar mi sangre, y cuando, falto de aliento, mi corazón se desangre, he de gritar, ardoroso, con voz que haga estremecer:

—«Por la Patria he peleado, y por defenderla muero con el pecho traspasado por el enemigo acero, como mueren los valientes. ¡He cumplido mi deber!»

Hay un silencio de muerte que la estancia santifica, turbado por los sollozos de la madre, que suplica por la vida del herido, con cariño maternal.

Fuera, gime una campana, triste, que a oraciones toca, Una canción, escapada de recia y hombruna boca, Allega, fúnebre, a la alcoba, como canto funeral.

Julio del Rey.

Curiosidades científicas

:: Cinco céntimos :: Si un hombre previsor **bien administrados** hubiera puesto cinco céntimos a interés compuesto el día del nacimiento de Jesucristo, aquélla modesta cantidad se hubiera convertido hoy en la siguiente:

34265824869900000000000000000000000000000000 de pesetas, o sea en números redondos, 342 *undecillones* 658 *decillones* de pesetas.

Vamos a ver cómo se podría pagar tan enorme cantidad. El globo terrestre no pesa más que 5958 sextillones de kilogramos, y si estuviera formado de oro macizo, pesaría 20853 sextillones, y sólo valdría 70 mil cuatrillones de pesetas. Por lo tanto, aunque nuestro globo fuese de oro macizo, serían necesarios 4900 millones de globos terrestres para pagar el famoso capital, formado al cabo de los años por la modesta perra chica.

Imaginando que cada minuto cayese del cielo un lingote de oro tan grande como la Tierra, sería preciso que esta caída se estuviese repitiendo durante nueve mil trescientos años para que se pudiera pagar la suma total.

No negarán los lectores que se trata de un capital bien administrado.

Las flechas de los aviones Las famosas flechas inventadas por los franceses y utilizadas luego por los alemanes, han sido causa de que un astrónomo, que está en el frente, haya dirigido a Flammarion la siguiente carta:

«Mi querido maestro: En las trincheras, durante la noche, cuando nuestro deber no nos llama al combate del pensamiento contra la materia, la Astronomía continúa ejerciendo su encanto sobre nosotros. Sin embargo, algunas veces nos preocupan otros problemas.

Un compañero, recién llegado de Reims y que ha sido testigo de los efectos mortíferos de las flechitas lanzadas desde los *taubes*, nos ha contado historias trágicas, y al oírlas, hemos resuelto pedirle a usted que deje por un instante la contemplación del cielo para darnos una idea de la fuerza de que esos bólidos, de nuevo cuño, están animados al caer sobre la cabeza de sus víctimas.»

A esta carta ha respondido Flammarion publicando el siguiente cuadro:

FLECHITAS DE LOS AVIONES		
PROYECTILES QUE CAEN DEL CIELO		
Velocidad de llegada al suelo	Fuerza que imprimiria a la flechita la velocidad correspondiente a su punto de caída	
$v = \sqrt{2gh}$	$F = \frac{mv^2}{2e}$ (1)	
Altura de la caída		
100	44'3 metros por segundo	209,9 kgs.
200	62,6	419,8
300	76,7	629,7
400	88,5	987,8
500	99,0	1 049,6
600	108,4	1 259,5
700	117,2	1 469,4
800	125,2	1 679,3
900	132,8	1 889,2
1 000	140,0	2 099,2

(1) En estas fórmulas *v* representa la velocidad; *m* = peso; *h* = altura en metros; *e* = espacio.

1 100	146,8	—	2 309,1	—
1 200	153,4	—	2 519,0	—
1 300	159,6	—	2 728,9	—
1 400	165,7	—	2 938,8	—
1 500	171,5	—	3 148,7	—
1 600	177,1	—	3 358,6	—
1 700	182,5	—	3 568,6	—
1 800	187,8	—	3 778,4	—
1 900	193,0	—	3 988,4	—
2 007	198,0	—	4 198,4	—
2 500	221,4	—	5 247,9	—

Estos números están calculados, hecha abstracción de la resistencia del aire, la cual, por otra parte, es insignificante por la forma afilada de la flecha, cilindro que mide 12 centímetros de longitud y que termina en una punta aguda. La fuerza necesaria para enviar un proyectil vertical a 2500 metros de altura es igual a la que se produciría por la caída desde esa altura. Los números indicados corresponden al peso de la flechita, que es de 21 gramos.

Se explica fácilmente que las calles de la ciudad de Reims hayan sido cubiertas de sangre por el lanzamiento de las flechitas sobre sus habitantes. Esas flechas pueden atravesar de arriba a abajo a un jinete y a su caballo, y hasta atravesar los pisos de una casa.»

DE VERANO

Vengo de un rincón silente
donde la dicha se esconde.
¿De dónde vengo? De donde
me hallaba divinamente.

De cierta tranquila tierra
donde la vida discurre
sin que sepa lo que ocurre
con los rusos y la guerra.

Donde es apacible el monte,
donde hay catorce arbolitos,
donde se nos da tres pitos
de Josefito y Belmonte.

Donde es el clima ideal
y la brisa fresca y lista,
donde no hay junta maurista
ni periodismo local.

Donde no hay luchas fatales,
ni polémicas latosas,
donde no se dicen cosas
los chicos intelectuales.

Donde hay una fuente rica
con un chorro en forma de arco,
pero se bebe en un charco
con la perra y la borrica.

Donde nunca hay emociones
y todo es suave y silente,
donde no riñe la gente
por ocho o diez suscripciones.

Donde se puede alcanzar
un nivel airoso y rico
a mil cien metros y pico
sobre la altura del mar.

Donde el aura es fresca y pura,
gordo y rollizo el tocino;
y amable el tango argentino
con la sobrina del cura.

Donde la leche es muy rica
y el prado hermoso y ameno:
donde entre todo lo bueno
lo mejor es la botica.

Sobre la vida ordinaria
de pueblo tan poco vario.
(perdóname, boticario),
es mejor la boticaria.

Allí es espléndido velo
negro la noche sombría,

y se aprende astronomía
sólo con mirar al cielo.

Don Domingo de Don Blas.

B U Z O N

R. I. P.—Así sea, hijo mío, y la tierra le sea a usted leve.

La Verónica.—¿Cuala? ¿La de Belmonte o la otra? Porque hay que saber a qué atenerse.

H. I. J.—No, cosas científicas no. Como están los colegas a la husma de lo que hacemos no podemos publicar muchas cosas que ellos no entienden, porque luego dicen que somos ignorantes. Ya sabe V. que no con quien naces sino con quien paces.

El Gallo mayor.—Pues eso tampoco: es demasiado malo. Ahora que es posible que se lo publique algún colega; porque a lo mejor no lo ven todo.

Retruécano.—Re... Bueno, no me haga usted decir cosas feas. Por lo demás a mí no me venga usted con esa poesía titulada ¿Por qué no?

Eso se lo dice usted a la interesada, que yo que sé por qué no... Nada, hombre, nada, que ciertas cosas amorosas no se pueden decir ni aún en versos de catorce sílabas.

Piedra Fingida.—Me parece que no es fingida; yo, a través de su crónica (?) le veo a usted la cabeza, y... completamente pétrea, amigo. Usted es redactor de *La...*

¿No? Pues lo parece. Y no lo digo por los cascotes, ¿eh?

Cata callos.—Pues no se apure usted por eso; hay quien cata cosas peores y tan satisfecho de la vida. Todo es acostumbrarse.

Plinio el más joven.—¡Camará! ¿No tenía usted a mano otro pseudónimo más modesto? Bueno, para que no tenga usted que decir nada, se lo publicaremos, sí señor.

Aureliano.—¿Una columna para usted sólo? No señor, no. Las necesitamos todas para decirles cosas a los compañeritos del alma.

UNA DENUNCIA

En esta redacción no tenemos odio a nadie. Somos incapaces, por odio, de acusar falsamente, ni de utilizar la calumnia como arma de combate.

Podremos equivocarnos, podremos cometer una ligereza, llevados incluso de la pasión política; sin embargo, romperíamos la pluma antes de ponerla en nuestras cuartillas para dejarla que se moviese a impulso de un rencor personal, que no sentimos, que somos incapaces de sentir. Los que escribimos EL LIBERAL ARRIACENSE no tenemos aspiraciones políticas de ninguna clase; honradamente vivimos de nuestro trabajo y respetamos a todo el mundo, sin que por odios bajunos o por otra causa cualquiera, queramos perjudicar a los demás en sus aspiraciones o en sus intereses, para nosotros tan sagrados, tan respetables como los nuestros propios.

No perdemos nunca la serenidad y aun procuramos desviar por la senda del humorismo cuestiones que, siendo nimias, pudieran agrandarse y agrandarse tanto, que degenerasen en polémica personalista. Pero en este caso padece nuestra reputación de periodistas; en este caso concreto se nos ha

acusado en un sitio público de falseadores de los hechos, y poco nos importa que sea un correligionario, que sean veinte o doscientos correligionarios los que nos desautoricen *porque sí*: cuando se trata de la propia dignidad, no hay ideas políticas, no hay compromisos de partido que vedan a nadie la propia defensa. Por eso hoy, en este asunto que tal vez mereciera solamente un comentario irónico, en este asunto que empezó siendo trivial, damos de lado a los tonos humorísticos y seriamente, dignamente, vamos a ocuparnos de él.

En plena sesión del Ayuntamiento, un periodista y concejal dirige una pregunta a un alcalde, siquiera éste sea accidental, acerca de una denuncia formulada por un periódico. El alcalde accidental dice que la tal denuncia carece de fundamento, y desmiente en absoluto al periódico en cuestión.

Pues bien, nosotros, que hicimos la denuncia con plena conciencia de lo que decíamos, afirmamos hoy de una manera rotunda que el derribo de la casa de la calle Mayor alta, números 31 y 33, **no se ha hecho con arreglo a las Ordenanzas municipales.** Vamos a probarlo. Dice el artículo 74 de esas Ordenanzas:

«Los derribos deberán verificarse en las primeras horas de la mañana, a ser posible; y de prorrogarse por el todo día, se procurará conciliar esta necesidad con la menor molestia del público.

«Se prohíbe en ellos arrojar materiales desde lo alto que puedan comprometer la seguridad de los transeuntes. Al efecto, en derredor, o cubriendo el frente de cada derribo u obra nueva, deberá construirse una barrera, dentro de la cual únicamente podrán arrojarse los escombros, preparar la cal y yeso, moldear la piedra y efectuar las demás operaciones preliminares de la construcción.

«El teniente alcalde vigilará escrupulosamente todas las obras que se verifiquen en su demarcación, para observar si se cumplen las disposiciones contenidas en este artículo.»

Y el artículo 75 de las mismas Ordenanzas añade:

«Art. 75. Cuando las calles sean estrechas y no sea posible construir la barrera de que habla el artículo precedente, se solicitará permiso del Ayuntamiento para tomar un sitio con tal objeto en la calle o plaza más inmediata.»

La calle Mayor alta (también hablábamos de ella en nuestro sueldo, no sólo de la

de Topete) es una calle estrecha. Conformes. A pesar de todo, por tratarse de la calle de que se trata, la de más tránsito de la población, debiera haberse colocado una valla que abarcara la acera de la calle, ya que otra cosa no era posible y aún se debiera haber procurado que el derribo se hiciera sólo en las primeras horas del día. Sin embargo, eso no nos importa; legalmente, y en ese punto no hay que discutir.

Pero en lo que afecta al acto de arrojar los materiales desde lo alto de los tabiques a la calle, en eso no nos puede desmentir nadie, absolutamente nadie. Y conste que esa prohibición es terminante, según se desprende del artículo 74 de las Ordenanzas, hágase o no la valla. Los vecinos de las casas colindantes, los socios del Casino se han hartado de ver, durante unos días, cómo los cascotes caían en plena calle Mayor, con peligro y molestias para los transeúntes. Y un compañero nuestro de redacción, *a las doce de la mañana del día 12 del actual*, tuvo necesidad de refugiarse unos instantes en el quicio de la puerta del Casino, para preservarse de los susodichos cascotes. Esto sin contar las nubes de polvo que a cada momento cegaban a los transeúntes. El que haya pasado por la calle Mayor alta en los días del derribo, no nos desautorizará en este punto.

No faltó alguien, en aquellos momentos, que en tono irónico hablase de ciertas campañas catonianas, hechas en defensa de las Ordenanzas municipales. Esto es tan cierto, tan innegable, que sólo pueden desmentirlo los que a todo trance, por un respeto pueril a la acometividad de una minoría concejil, no han vacilado en desautorizarnos (¿?) para captarse una benevolencia, que en esas condiciones no tiene nada de apetecible.

* *

Y vamos con la calle de Topete. En esta calle, diga lo que quiera el Sr. Ramírez, no era sólo en el entrante donde se acumulaban los materiales del derribo, sino delante de la finca demolida, y en cantidad tal que casi no era hipérbole la bromita de las barricadas que gastaba Don Domingo de Don Blas al dueño de la finca. De todo esto hay testigos a montones, y algunos, si se los llama, no creemos que vacilen en acudir.

Quedamos, pues, en que en ese derribo no se ha cumplido, y mucho menos con exceso, lo preceptuado, en las Ordenanzas, al menos en su parte más importante: la de evitar molestias y hasta peligros a los transeúntes. La documentación oficinesca estará completísima, no lo dudamos; pero, en la práctica, se han arrojado materiales desde lo alto, con desprecio de la tranquilidad de los transeúntes.

Y estamos dispuestos a sostener todo esto donde quiera que se nos llame.

* *

Conste, repetimos, que no sentimos animosidad contra nadie. Somos, por el contrario, partidarios de que se den ciertas facilidades al que trate de embellecer y de mejorar las construcciones en Guadalajara.

Pero si creemos que aquellos que, constantemente, se erigen en definidores de la ley y de las Ordenanzas y a cada paso están exigiendo responsabilidades, sean los primeros en dar ejemplo de acatamiento a lo mandado.

Conste también que no tenemos candidato para la Alcaldía, ni somos quién para tenerlo. El Sr. Ramírez, al cual se le ha

bombeado en esta casa, precisamente cuando estaban enfrente de él los que hoy son tan amigos suyos (recuérdese la discusión del presupuesto municipal, entre otras cosas); el Sr. Ramírez, a quien siempre se le ha guardado toda clase de consideraciones, no ha vacilado, con tal de congraciarse con los mauristas, en echarnos por la borda, olvidando afectos y afinidades políticas.

Y lo peor es que lo ha hecho sin razón ni motivo; sólo por el temor de que los mauristas le pusieran en algún aprieto durante su interinidad, cosa que nos extraña en un hombre como el Sr. Ramírez.

Pero créanos el bueno de D. Luis. Nosotros (¡pobrecillos!) no podemos estropearle sus combinaciones, no tenemos autoridad ni fuerza para ello. Si las tuviéramos, tampoco lo haríamos: en un hombre político, las aspiraciones altas son lógicas y hasta plausibles.

Ahora bien, no debe olvidar el Sr. Ramírez que los cargos públicos no se conquistaban por la merced caritativa de los enemigos, sino por el voto unánime de la opinión pública y principalmente por la confianza de los que militan en el mismo partido. Esos enemigos que hoy le halagan, el día de mañana no vacilarán en tirarle a degüello, si para sus fines les conviene.

Y otra vez, antes de desautorizarnos, entérese bien de las cosas, para no vernos nosotros en el doloroso trance de tener que desautorizarle a él.

Y, vamos, desautorizar a unos pobres periodistas, puede pasar; pero desautorizar a todo un señor alcalde, aunque éste ¡ay! sea todo lo accidental que se quiera, eso ya es un poco más serio.

Notas militares

El capitán de Ingenieros D. Joaquín Salmertá, alumno en prácticas de la Escuela Superior de Guerra, continuará éstas en el regimiento de Caballería de los Castillejos.

—Han permutado de destino los primeros tenientes de Ingenieros, D. José Rubí, destinado en el Centro Electrotécnico, y don Carlos Godino, que pertenecía a la compañía de Telégrafos de la red de Melilla.

—Se ha concedido licencia para contraer matrimonio con D.^a Laureta Berges y Valenzuela al capitán de Ingenieros, D. Cipriano Arbex.

—En las Academias militares han sido ampliadas las vacaciones hasta el día 6 del próximo mes de Septiembre.

También se han concedido exámenes extraordinarios, para los excluidos por el coeficiente de conducta, quedando la exclusión subsistente para los de notoria des aplicación.

—Han sido destinados como profesores al Colegio de Huérfanos de la Guerra los capitanes de Infantería, D. Luis Rodríguez Araluce y D. Adolfo Vara de Rey.

Ecós de sociedad

Enviamos nuestro pésame sincero a los distinguidos señores de Bonilla (D. Juan), por el reciente fallecimiento acaecido en Sevilla, de su hermana doña María Teresa, esposa del teniente coronel de Caballería, D. Felipe Acuña.

—Se encuentra, pasando unos días con sus hermanos, el Inspector de Sanidad de la provincia de Almería, nuestro antiguo amigo don León Carrasco.

—El jueves pasado estuvo unas horas en Guadalajara el Ilustrísimo Sr. Obispo de Sión con uno de sus familiares.

—Procedente de Tetuán (Marruecos), ha llegado a ésta el distinguido primer teniente de Infantería, querido amigo nuestro, D. Antonio Domínguez Olarte, que muy en breve se incorporará a su destino en Avicisión militar.

—Con objeto de pasar una temporada al lado de sus padres y hermanos, han llegado de Sevilla los señores de Pérez de Arce (don Antonio).

—Han regresado: de Azpeitia, D. Julio Hernández Santamaría y su hijo, el alumno de esta Academia de Ingenieros; de San Sebastián, las señoritas María y Adriana Esteban Ruiz, y de Aranzueque, donde ha pasado unos días, nuestro amigo, el joven estudiante don José María Zabía.

—Días pasados tuvimos el gusto de saludar al joven segundo teniente de Infantería D. Pedro Perruca, quien ha sido destinado recientemente a Larache, habiendo marchado ya a dicho punto.

—Ha pasado unos días en la Corte, nuestro compañero de redacción D. Francisco Ramos.

—El pasado miércoles, día de San Luis, fué el santo de las distinguidas señoras de Goicuria, Alvira y Campos, y de los señores Carniango, Quintana, Casado, Cordavias, Fernández Solano, Domingo, Escriña, Martínez Sureda, Ramírez, Boixareu, Martín Rivero, Martín Larena, Merino, Valcárcel (padre e hijo), Suárez, Omaña (padre e hijo) y Trillo Figuerola. A todos enviamos nuestra felicitación.

—De San Sebastián ha regresado nuestro amigo D. Eduardo Malaguilla, con su señora e hijas.

—En Madrid ha fallecido doña Brígida Martínez Pradel, madre política de nuestro buen amigo el oficial de esta Delegación de Hacienda, don José Herranz, a quien, como a su familia, testimoniamos nuestro pésame.

—Hoy celebra su santo D. Agustín Figuerola y Alonso Martínez, hijo del Sr. Conde de Romanones. Enviamos a nuestro distinguido amigo la más cariñosa felicitación.

—Procedente de Budia, ha llegado la señorita Emilia Cuevas, con objeto de pasar una temporada con la familia de los Sres. de Martín Rivero (D. Luis).

—Después de permanecer en esta población una temporada con su amiga Rosario Martín, ha marchado a Fuentelaencina la Srta. Laurentina Mangada, huérfana del Capitán Sr. Mangada, jefe que fué de Seguridad en esta población.

—El martes próximo, día de San Ramón, celebrarán su santo las Srtas. de Susanna y Agudo y los Sres. Valcárcel y Cura. Felicidades.

—El primer teniente de Infantería, profesor de este Colegio de Huérfanos, D. Julio Condo, se encuentra enfermo en Carabanchel. Mucho nos alegrará su pronta mejoría.

—Encuétrase algo delicado de salud, nuestro compañero en la prensa D. Luis Omaña. Le deseamos un completo y rápido restablecimiento.

Le conviene a usted leer el anuncio de la Casa Casamajó que aparece en décima plana.

EL ARRIENDO DEL CONTINGENTE

COMISION PROVINCIAL

CIRCULAR

Entablado recurso de alzada contra el acuerdo de esta Comisión que adjudicó el servicio de la recaudación del contingente provincial a D. Celso Casas, como mejor postor, ha sido devuelto el expediente por el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación, a fin de que la Diputación provincial conozca del acuerdo indicado.

Como quiera que después de la celebración de la subasta, algunos Ayuntamientos han solicitado se deje sin efecto el acuerdo aludido, y otros en cambio pretenden se lleve a ejecución, la Comisión provincial, que inspira siempre sus determinaciones en el interés de la provincia, ha acordado oír a todas las Corporaciones municipales, para en vista de cuanto aleguen en pro y en contra de la conveniencia del arriendo, tomar el acuerdo que proceda.

En su consecuencia, se abre una información a la que deberán acudir los Ayuntamientos todos, exponiendo por escrito cuantas razones justifiquen a su juicio, el que se lleve a cabo o nó el arriendo del contingente.

Los Sres. Alcaldes remitirán sus escritos a esta Comisión provincial en término de quince días, contados desde el siguiente a la inserción de esta circular en el *Boletín oficial*, para unirlos a su expediente y pueda conocer de ellos la Diputación en la sesión que al efecto celebre.

Guadalajara 24 de agosto de 1915.—
El Vicepresidente accidental, Angel Aguado.

 NOTICIAS 

La Casa del Pueblo.—El día 5 del próximo septiembre se verificará la inauguración oficial de la Casa del Pueblo. Al acto invitarán los obreros a las Autoridades, Prensa, Corporaciones, etc., y seguidamente se celebrará en el Teatro un mitin de propaganda societaria.

Atienza.—El miércoles se celebró la boda de la señorita Dolores Baras con don Ricardo de Castro.

La novia estaba muy bella con su rico traje de tul bordado, regalo, entre otros, del novio.

El nuevo matrimonio fijará su residencia en Madrid.

—De Valencia ha llegado la señorita de Ranz, y de Barcelona la señora viuda de Garcés y su nieto Juan Manuel Asenjo.

—El día de San Roque se celebró un animado baile en el casino «La Unión».

—En Barcelona ha fallecido la madre del joven Jefe de Correos de esta villa, don Manuel López Matute. Nuestro pésame.

—Han marchado a Oudara los señores de Galán y su hijo Antonio.

—Pasando unos días en Zaragoza, está el joven don Leopoldo Baras.

—Un grupo de muchachos de esta villa hacen gestiones para formar una sociedad teatral, que dará frecuentes funciones.—C.

Fallecimiento.—En Alhóndiga ha fallecido el maestro don Indalecio Ruiz.

Enviamos nuestro sentido pésame a toda su familia, y especialmente a su hermano don Secundino, querido amigo nuestro.

De toros.—El día 8 de Septiembre, festividad de la Patrona de Guadalajara, se celebrará una novillada, lidiándose cuatro reses de Victorio Torres, por las cuadrillas de Vicente Pastor II y Alfredo Gallego (*Morato*).

También se nos asegura que en fecha próxima se verificará otra novillada, que tendrá por objeto la presentación de Emilio Llorente (*Bomberito*), de Guadalajara. El alternará probablemente con el aplaudido matador de novillos Gregorio Garrido.

Mucho celebraremos que ésta se lleve a efecto, máxime si se tiene en cuenta que *Bomberito*, al decir de muchos aficionados que le han visto, está que echa humo por esos pueblos de Dios.

Concierto.—En el hermoso patio que posee la Sociedad Ateneo Instructivo del Obrero, se celebrará mañana por la noche un concierto por la banda provincial que ejecutará un escogido y bonito programa.

Agradecemos la atenta invitación que se han servido enviarnos y prometemos nuestra asistencia.

Sacredón.—Las fiestas que en honor del Santísimo Rostro de Nuestro Señor Jesucristo se celebrarán en los días 28, 29, 30 y 31 del actual, son: Funciones religiosas, fuegos artificiales, cinematógrafo al aire libre, bailes públicos y otros festejos organizados para la atracción de forasteros.

Además, el día 30 se lidiarán cinco toros de la ganadería de D. Antonio Sánchez, de Añorez de Tajo, estando la muerte a cargo de los valientes novilleros Eduardo Vega, Gabriel Hernández y Cayetano Ruiz (*Salitre*), con sus respectivas cuadrillas.

Subdirector.—De la importante sociedad de seguros «La Urbana», ha sido nombrado subdirector en esta provincia nuestro querido amigo don Mariano Arroyo.

Felicitemos a nuestro buen amigo y le deseamos grandes éxitos en la representación de tan importante Compañía.

De Brihuega.—Las fiestas de este año, en honor de Nuestra Señora de la Peña, han revestido una solemnidad y una brillantez, superiores a toda ponderación.

La parte religiosa de las mismas resultó magnífica. El arcediano de la catedral de Sigüenza, D. Hilario Yaben, encargado de los sermones, dió una vez más pruebas palpables de sus relevantes méritos y de su gran cultura. Lo mismo cuando, dirigiéndose a los labradores, trató cuestiones interesantísimas de Sociología agraria, que cuando se ocupó de temas religiosos, consiguió llegar plenamente al ánimo de su auditorio, que le prodigó sus plácemes y enhorabuena.

—El encierro de los toros, tan pintoresco como siempre, sin que hubiera que lamentar incidentes desagradables. Por cierto que en el último número de *La Lidia*, viene una magnífica plana en colores, reproduciendo el pintoresco festejo.

—El baile del Casino, animadísimo y las

briocenses y muchas forasteras lucieron en él sus mejores galas y su belleza.

Satisfechos pueden estar los organizadores de los festejos de Brihuega, y por ello enviamos nuestra más cariñosa felicitación al alcalde, Sr. González; a las demás autoridades y a nuestro querido amigo, el diputado provincial D. Ramón Casas. Todos se desvivieron por atender a los forasteros, con la hidalguía proverbial de la villa de Brihuega.

Alcalá de Henares.—Se han celebrado con gran animación las ferias en Alcalá, verificándose muchas transacciones de ganado.

La corrida resultó una decepción para los muchos aficionados que querían aplaudir a Joselito, pues excepto en el primero de los pequeños bichos de Tovar, no se vieron las grandes cosas que se esperaban del fenómeno.

La afluencia de alcarreños a la feria ha sido enorme, a pesar de que por la mañana circuló por Guadalajara la noticia de que el Excelentísimo Sr. D. José Gómez Ortega no lidiaba la corrida.

Rectificación.—En nuestro último número dábamos la noticia de una multa impuesta por el Sr. Gobernador civil a cuatro mujeres de vida alegre y al dueño de la casa donde esas mujeres están de pupilas.

A ruegos de persona interesada, hacemos constar que dicha casa no tiene dueño, sino dueña. Quedan complacidos los reclamantes.

Lea usted el anuncio, inserto en décima plana, de los Campos de experimentación de J. Casamajó, Almatret (Lérida)

Sucesos.—Por Ecequiel Toledano Torres, vecino de Illana, ha sido denunciado su convecino Francisco Martínez Alcocer, como autor de haberle sustraído de una era de pan trillar, en el sitio denominado «Los Bolos», ciertas cantidades de trigo, avena y paja, tasadas en 33'25 pesetas.

—Por lesiones causadas mutuamente, en riña entre Vicente Sanz y Sanz, Manuel Sanz y Sanz y Faustino Sanz Moreno, vecinos de Tortuero, instruye diligencias el Juzgado de Instrucción de Cogolludo.

—En el pueblo de Riofrío cuestionaron el día 22 del actual, Manuel de la Cal, Pascasio Mochales, un hijo de este llamado Félix y Epifanio Somolinos, resultando lesionados levemente los tres primeros y de pronóstico reservado el último.

—Al notificar el Secretario de Rebollosa de Jadraque una orden del Sr. Gobernador, al vecino de dicho pueblo, José Cortezón, que es cojo, agredió este al mencionado Secretario con la muleta que le sirve de apoyo, al propio tiempo que empezaba a dar voces llamando a un hijo suyo y llegado este, amenazó con un revolver a cuantas personas había en el sitio de la ocurrencia. Por tal motivo el Juzgado instruye sumario contra Cortezón y su hijo.

Traslado.—El catedrático de latín de este Instituto general y técnico, D. Manuel Eijo, ha sido nombrado recientemente para desempeñar la misma cátedra en el de Sevilla.

Condemios de Arriba.—Próxima la terminación de la siega efectuada en su mayor parte por los respectivos labradores, se ha podido comprobar que la cosecha deja bastante que desear por las considerables pérdidas debidas a los escarchazos, hielos y tormentas; esto unido al paro general de las minas de Hiendelaencina, carestía de subsistencias y difícil exportación de maderas, hace temer un año de muchas privaciones y emigración, si los Poderes públicos no remedian la crisis proletaria que se avecina en toda esta comarca del Alto Rey, dando ocupación al jornalero.

—Se encuentran al lado de su familia, pasando unos días, la hermana política e hija de D. Gabriel Barco, D.^{ña} Juana y Felisa, respectivamente. También se hallan otras familias de Madrid, contándose entre ellos el presbítero D. Angel Perucha, que por motivos de salud llegó a este pueblo y se ha agravado considerablemente en la enfermedad que venía padeciendo. Celebraríamos infinito su mejoría — *El Corresponsal.*

SE ALQUILA una tienda en la Plaza de Marlasca, núm. 1, esquina a la calle Mayor. Razón: en el principal. —Av.—

Teatro.—El pasado domingo, como anunciamos a nuestros lectores, se proyectó en el Teatro principal la preciosa película, hecha en España, *La Malquerida*, adaptación cinematográfica del drama de Benavente.

La Malquerida en película está muy bien hecha, desde luego como dirigida por el genial dramaturgo, y gustó mucho al respetable, como no podía menos, teniendo en cuenta que la hicieron los mismos artistas que la estrenaron en Guadalajara y que tan admirable interpretación supieron dar a tan hermosa obra.

La empresa del coliseo nos presentará desde primeros del próximo septiembre, bonitos números de variedades alternando con las cintas cinematográficas.

Parece que es un hecho la contrata para la temporada de ferias de la compañía cómicodramática de D. Francisco Gómez Ferrer, y que el principal objeto de la empresa es dar a conocer dramas y comedias policíacas. Contra lo que se ha dicho no formará parte de esta compañía, la notable actriz Mercedes Gómez Ferrer, por estar contratada en la compañía de D. José Martí, que actuará en la próxima temporada en el teatro circo de Price.

Eugenio Antón, barbero de Epinosa, necesita oficial de 15 a 20 años de edad. 3—1.

Multas.—Por el Gobernador civil Sr. Martínez Calvo se ha impuesto a un conocido comerciante de esta capital la multa de cien pesetas por publicar el nuevo horario de trenes en un anuncio de su establecimiento, llevando estampado al dorso el mismo reverso que los billetes del Banco de España de cincuenta pesetas, que circulan actualmente.

La circulación de estos anuncios-billetes fué prohibida por la Dirección General de Seguridad, por circular de 16 de abril último y de ello fué advertido el comerciante multado por dos agentes de vigilancia que tuvieron noticia de la publicación del anuncio.

Sabemos que, aunque el multado ha hecho

gestiones para que le fuera condonada la multa, no ha podido conseguirlo.

Quincenarios.—Las personas sensatas y las gentes de orden de esta capital, no regatean sus elogios al Gobernador civil Sr. Martínez Calvo, por la campaña emprendida contra la gente maleante, los beodos y los *maones*, que aunque en escaso número, eran la pesadilla de este tranquilo vecindario.

A los que ya han cumplido y actualmente cumplen quincena hay que agregar Carlos Moreno Marina, que en el Café de las Columnas promovió un fuerte escándalo y amenazó e insultó a los parroquianos y al dueño del establecimiento.

Unimos nuestro aplauso a los que el público tributa a la primera autoridad civil y le excitamos a que continúe su campaña moralizadora.

Igualmente se lo tributamos al nuevo Inspector de vigilancia Sr. Soto Retes, que está dispuesto a secundar con todo rigor las órdenes de sus superiores.

Venta de ACEITE superior

El cosechero D. Antonio Sanz Vacas ha rebajado el precio del aceite de su cosecha a los siguientes precios:

Aceite corriente, a 11'50 ptas. arroba.

Aceite fino especial a 14 ptas. arroba.

Se vende desde cuarto de arroba en adelante.

Jáudenes, 20, (Carrera), bajo.

4—1.

SANTA TERESA

Agencia de Pompas Fúnebres

de

Indalecio Albares

Esta Casa se encarga de todos los servicios concernientes a entierros, facilitando féretro, blandones, coronas y camas imperiales.

También se encarga de traslados y embalsamamientos, todo con grandes economías.

Igualmente dispone de cuatro coches fúnebres.

¡NO LO OLVIDEIS!

Calle de la Presilla, número 8

Madrid (Puente de Vallecas)

JULIAN MARQUETA

LA MADRILEÑA

Ropa blanca, canastillas, taldones, capas y camiones, gorras de cristiano, equipos de novia, cubre corsés, peinadores, combinaciones y vestiditos de niño en piqué y batista.

Blusas de señora; esmeralda confección y corte irreprochable en artículos blancos, por finos y delicados los que sean.

➔ **Mayor Alta, núm. 9** ➔

SE VENDEN huecos de ocasión. Razón, Plaza de González Hierro, 14.—Carpintería de Jesús de Lucas.

GUADALAJARA

Imp. Gutenberg, Encuadernación: G. Hierro, 14

Imprenta Gutenberg — Encuadernación



ATELANO RAMIREZ

Teléfono 78

Librería, Papelería, Objetos de escritorio y dibujo.

Plaza de González Hierro, núm. 14 ☆ Guadalajara

Tarjetas de visita timbradas, modelos elegantes. Variado surtido en estuches de papel y sobres, última novedad, y toda clase de artículos que comprende este ramo. Papeles de barba, cartas, para envolver y otros muchos. Tintas, lapiceros, escribanías, plumas, timbres, termómetros, etc. Carteras, billeteros, petacas, pitilleras y bolsillos. Venta de sellos de correos para colecciones. Completo surtido en artículos para dibujo. Sellos de cauchout. Imprentillas. En esta casa se hacen cuantas encuadernaciones se la confían con prontitud y economía. En el ramo de Imprenta, 25 por 100 de economía.



:: Casa especial en tarjetas postales para felicitaciones



LA EQUITATIVA

CAMISERIA DE CASTELLS = MAYOR BAJA, 9 Y 11

Vestidos niña últimos modelos. Géneros de punto. Corbatería. Ropa blanca de todas clases. Canastillas para recién nacidos. Equipos para novias y colegiales. Se confeccionan encargos a la medida.

Campos de experimentos agrícolas

— DE —

JUAN CASAMAJO Y COMPAÑIA

ALMATRET ★ (PROVINCIA DE LERIDA)

Cien hectáreas de terreno y 2.000.000 de capital, dedicados exclusivamente a experimentos agrícolas de gran producción.

Unica y exclusiva Casa en Europa y América que, sin reparar en gastos y sacrificios, marcha a la vanguardia del progreso agrícola mundial, presentando anualmente a sus miles de clientes los continuos y repetidos adelantos practicos, de éxitos asombrosos

AGRICULTORES

Acudid todos a esta Casa en demanda de semillas y olivos, si quereis ser ricos y empujar vuestros intereses y producción

En *trigos, cebadas, avenas, tréboles, alfalfas y remolachas*, etc., etc., poseemos las semillas y árboles más productivos del mundo. Todas las semillas se entregan con selección esmeradísima al 25 por 100, (únicos en Europa).

Las semillas y árboles de gran producción que solo nuestra Casa experimenta, son aceptadas y recomendadas por un sinnúmero de Ingenieros agrónomos y altas personalidades agrícolas de toda España que las conocen muy a fondo. Esto solamente, os dará clara idea de los grandes beneficios que obtendreis comprando en esta Casa.

¡Propietarios, leed! Olivos Arbequinos

Nuestros famosos OLIVOS ARBEQUINOS, que resuelven la plantación verdad es el árbol de la creación que más produce. Esta preciosa variedad perfeccionada en un todo por esta Casa, podemos asegurar se adopta bien en todas regiones de España, resistiendo tenazmente las sequías más pertinaces, como el frío más riguroso; asociándose muy bien, con toda clase de cereal, (calidad importantísima), siendo indemnes a toda plaga, rindiendo excesivamente fruto y de superior calidad.

¡Mucha atención, agricultores! Nuestros famosos olivos «Arbequín», a los 5, 7 y 9 años de su plantación, rinden anualmente dos, cuatro y seis posetas por olivo, lo que no se ha podido conseguir con otras variedades.

Propietarios.—La seriedad y buen nombre de esta Casa, os pone a cubierto a fin de que no sea sorprendida vuestra buena fe, por los muchos revendedores que sin escrúpulos propagan negocios agrícolas que por completo ignoran, lo que es causa de grandes perjuicios para la causa que defendemos.

Téngase presente: En Agricultura: **el acierto, es la fortuna; el error, es la ruina.**

Pídase catalogo. Toda la correspondencia dirijase al director, D. Juan Casamajò, ALMATRET (Lérida)

Campos de experimentos agrícolas



En los almacenes de tejidos
— al detall de —

BERNARDO JUSTEL

MAYOR ALTA, 1 — — — GUADALAJARA

Gran liquidación solo por 4 meses

Por tener que ejecutar importantes reformas en los locales de este acreditado establecimiento, se liquidarán hasta el mes de Septiembre próximo todas las existencias, tanto en géneros blancos y negros, como en lanas, seías, batistas, céfiros, percales, paños, paños, géneros de punto y ropas hechas. **Todo a mitad de precio :: ¡¡VER PARA CREER!!**

Todos los días géneros distintos. 100.000 metros retales baratísimos. A todo el que compre desde CINCO ptas. UN REGALO

Pretty Room Gran Café Restaurant ::

BOCADILLO MERIENDA: 0'50 PTS.

:: FIAMBRES A 1'25 RACION ::

CAFES, LICORES, CERVEZAS, CHOCOLATES, HELADOS

Servicio a la carta. Abonos a 3, 4 y 5 pesetas, almuerzo y comida

Banquetes ■ Bodas ■ Bautizos ■ ■ Billares ■ ■

MAYOR BAJA, 59 Y 61 — — — GUADALAJARA

— (FRENTE A LA PARADA DE COCHES DEL FERROCARRIL) —

Se venden cuatro mesas de Colegio biper-sonales y una de Dibujo capaz para cuatro alumnos, Manuel Medrano, 29, segundo izquierda.

Bodegas Bilbainas

Almacén de vinos

— DE —

MANUEL CANALEJAS

— MAYOR ALTA, NUMERO 43 —

REBAJA DE PRECIOS

VINO TINTO superior, a ptas. 4'00 arroba (los 16 litros); 2 pesetas, media arroba (8 id.); una peseta, cuarto de arroba, (4 litros).

A cada comprador de 25 pesetas se le regala una botella de Jerez de clase inmejorable.

SE SIRVE A DOMICILIO



EL AMPARO FUNEBRE

Agencia funeraria de JESUS DE LUCAS

Esta Casa se encarga de todos los servicios concernientes a entierros, facilitando féretro, blandones, coronas y camas imperiales.

También se encarga de traslados y embalsamamientos, todo con grandes economías.

¡NO OLVIDAD ESTA CASA!

Santa Clara, 1, tienda (Junto al Bar del Hotel Español)

Sucursal en COGOLLUDO: Calle del Palacio

Indispensable para el Abogado
y el Util para los demás
POR BRAVO Y LECEA

ANUARIO PARA 1915

Edición encuadernada, el ejemplar, 5'25 pesetas; ídem de lujo, íd., 6'25 id.

Para pedidos de ejemplares y tarifas de anuncios, Estudio, 14, bajos. — Guadalajara

FABRICA MECANICA

— DE DIGES —

JAUDENES, 45.—TELEFONO 80

Esta casa es la única que fabrica su pan con **AMASADORA** mecánica.

También se fabrica *exclusivamente* en esta casa el tan suculento como higiénico PAN DE VIENA.

VENTA DE PAN FRANCÉS, CANDEALY DEL PAIS

DESPACHOS { Mayor baja, 43 y 45.
Mayor alta, 42.
Amparo, 22.

Siempre elegante

Por usadas que estén las prendas de vestir, con el Tinte Moderno siempre nuevas

Probad y os convenceréis

Tinte y quita-manchas Moderno
de Muñoz

MAYOR ALTA, 30, Guadalajara

Casa especial en limpieza de
— POLACAS —

Se planchan trajes caballero a 1'50 pts.

¡¡NO CONFUNDIRSE!!

Das puertas más abajo del Teatro principal

Aguardientes con Guía

Comprádselos a Filomena Torres, que los tiene de excelente calidad, y regala la libreta que deben llevar los vendedores al por menor.

Pedid precios y os convenceréis de su economía.

CALLE DE MADRID, 27, GUADALAJARA

Venta de vino añejo

Cosecha de 1913

Bodega de DON ANTONIO MOLERO ASENJO

— PRECIO DEL VINO —

Dieciseis litros.....	4'00 pesetas
Ocho »	2'00 »
Cuatro »	1'00 »
Dos »	0'50 »

Horas de despacho:

De diez de la mañana a una de la tarde

— CRUZ VERDE, 5 —

Además del gran surtido en muebles, ferretería, batería de cocina, material eléctrico, etc., no olvideis que la casa

Manuel Taberné

TRABAJA LOS SIGUIENTES ARTICULOS DE LA TEMPORADA

Persianas, Heladoras, Fresqueras, Polvos insecticidas, Mecedoras y Hamacas de lona

Mayor baja, números 77 y 79  Guadalajara

La mejor marca de vinos de Jerez es la de

M. ANTONIO DE LA RIVA

JEREZ DE LA FRONTERA

Especialidad de la Casa: Marcharnudo de la Riva

BAZAR PARISIEN

**- Joyería,
- Platería
- y Relojería**

**Artículos para regalos. — Unico establecimiento en su clase. — Sombrerería, Calzados,
Ropas hechas y mil artículos más.**

MAYOR BAJA, 25 AL 31. — (Junto a la Administración de Loterías)

Ferretería CEMENTOS marca LEON Camas

HERRAJES, HERRAMIENTA, ETC., ETC.

ALFONSO DE L. ARRIERO

20, Mayor baja, 20 ::-: Guadalajara

GRAN SASTRERIA DE MILITAR Y PAISANO DE RICARDO RAZOLA

Imenso surtido en novedades para la temporada.

Alta novedad en trajes y gabanes para caballero.

Se garantiza el buen corte y rápida y esmerada confección.

MAYOR ALTA, 26 y 28. — Guadalajara

Almoneda de muebles. Plaza de Romanones, núm. 2, bajo, izquierda. De 11 a 1

: Escuela militar particular :

Autorizada oficialmente

PLAZA DE SAN ESTEBAN

Director:

D. Carlos Barrera Martínez

Capitán de Infantería

Para informes, dirigirse al Director: Plaza de Marlasca, número 11.

— PALACE HOTEL ESPAÑOL —

— DE —

UFINO MERINO

Mayor baja, 24, duplicado.

Magnífico Establecimiento situado en el punto más céntrico de la población, montado a la altura de los de su clase, amplias y elegantes habitaciones amuebladas con gusto, gran salón de lectura, visitas y piano, calefacción por vapor en toda la casa. Esmerado servicio.

Hospedaje completo desde 6 pesetas.

Almuerzo, de 3 pesetas en adelante.

FUNERARIA DE LUCIANO FERNANDEZ

MAYOR BAJA, 20. — Guadalajara

TELEFONO NUM. 74



LA FE

Esta Casa se encarga de todos los servicios concernientes a entierros, facilitando féretro, blandones, coronas, camas imperiales, etc., etc.

Cera superior de todos tamaños a precios reducidos.

SERVICIO PERMANENTE

VENTA de una casa y corral espaciosos en la calle de los Madriles, núm. 1, Darán razón: Casado y Rubio en C^{ta}. Av

: Magdalena Romero :

MODISTA

Este nuevo taller, establecido en uno de los sitios más céntricos de la población, está a cargo de la oficiala que fué de la acreditada casa «FABIA» de la Corte, Magdalena Romero, quien al establecerse en esta ciudad ofrece toda clase de confecciones en vestidos y abrigos para señora y niña. Especialidad en trajes hechura sastre. Nuevos modelos para la próxima temporada.

CALLE DEL MUSEO, NUM. 1, PRAL. (ESQUINA A MAYOR BAJA)

SE VENDEN cinco mulas, de 150 a 750 pesetas una. Razón, Jándenes (Carrera), núm. 43, carpintería. Guadalajara. Av.

GRAN BAZAR

LA TIJERA DE ORO

Sombrerería, sastrería, ropas hechas para caballeros y niños. Depósito de calzados de duración eterna. Camisería, guantes, corbatas, cuellos y puños, paraguas, bastones. Paños, panas y driles, trajes de dril y alpaca, y mil artículos más a precios increíbles. Se admiten géneros para su confección. Se reforman y planchan sombreros.

Sombreros de todas clases y precios

MAYOR BAJA, 69. — GUADALAJARA

TELEFONO NUMERO 63

No confundirse, siempre

LA TIJERA DE ORO

SIN RIVAL

Por su extenso surtido.
Por la forma de sus compras.
Por su sistema de venta.

Los almacenes al detall de tejidos y novedades de

LA GRAN CIUDAD DE LONDRES

DE VICENTE MADRIGAL JUSTEL

Plaza Mayor, 1, 2 y 3 y Mayor baja, 1 ✕ Guadalajara

compiten en surtido y precios con los mejores de otras grandes capitales

✕ SIEMPRE ULTIMAS NOVEDADES ✕